

El jueves 02 de febrero del corriente año se realizó en Monte Vera el primer taller sobre salud trabajo y ambiente organizado por la carrera de posgrado en medicina del trabajo de la Facultad de Ciencias Médicas (FCM) de la Universidad Nacional de Rosario (UNR) y por la COPEH-LAC Cono Sur.

El encuentro, que comenzó a las 20 hs., tuvo lugar en el S.U.M. de la secretaria de desarrollo social de la Comuna de Monte Vera y contó con la participación de diferentes actores de la comunidad interesados en la problemática expuesta, destacando la presencia de integrantes de la comuna de Monte Vera, del INTA (Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria), del Hospital Protomédico Dr. Manuel Rodríguez de la localidad de Recreo, de la Escuela de la Nueva Cultura La Cecilia, de centros tradicionalistas y clubes de monte vera y de ONGs vinculadas al trabajo comunitario y a los recursos naturales. El taller se realizó con 20 participantes.



Durante la primera media hora el Magíster Germán R. Canteros presentó a los integrantes, que llevarán adelante la coordinación de la investigación señalando sus nombres, profesión, institución de pertenencia, y realizó un encuadre contando los antecedentes del equipo de investigación presente y explicando la metodología de trabajo utilizada. Al mismo tiempo, se

remarco la importancia de generar un compromiso efectivo de todos los asistentes haciendo hincapié en el aspecto participativo de la Investigación-Acción.

A continuación el Epidemiólogo Mariano Mussi expuso a los participantes el método de cartografía social y las experiencias llevadas a cabo con esa herramienta en el cordón industrial de rosario. El desarrollo contó con la exposición de los fundamentos teóricos de la metodología y con los aspectos prácticos que son necesarios para llevar adelante la tarea de poner en funcionamiento el software destinado exclusivamente a esta investigación.

Después de unos minutos de consultas e intercambios sobre lo expuesto, se invitó a los participantes del grupo a presentarse, indicando su nombre, institución a la que venía representando (si es que pertenecía a alguna) e inquietudes y expectativas con respecto al primer taller.

Una vez finalizadas las presentaciones, el filosofo Agustín Milesi propuso una actividad que consistía en señalar en una hoja de manera individual al menos cinco problemáticas vinculadas a la salud, al trabajo y al ambiente, que encuentren en su comunidad, para después, en forma colectiva, volcarlas en un mapa con el objetivo de obtener un primer esbozo del método de cartografía social.

Como resultado, los procesos deteriorantes más señalados por los participantes fueron los siguientes:

- 1.- Problemas con los horarios de trabajos en las quintas.
- 2.- Problemas con el agua potable.
- 3.- Fumigación indiscriminada no respetando límites ni prohibiciones.
- 4.- Olor pestilente por el uso abono en las quintas.
- 5.- Trabajo a destajo de inmigrantes bolivianos.
- 6.- Problemas con la basura.
- 7.- Abonos "nuevos" que producen irritación y dolores de cabeza.
- 8.- Contaminación de napas con agroquímicos.
- 9.- Falta de información por parte de la comunidad en relación al tratamiento de residuos.

